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ЧИНОВНИКОВ ОБЯЖУТ РЕАГИРОВАТЬ НА НЕДОВОЛЬСТВО 

ЖИТЕЛЕЙ В СОЦСЕТЯХ 

Кремль инициировал запуск программы отслеживания реакции 

региональных властей на жалобы россиян в социальных сетях, рассказали 

источники РБК. Систему разработала "Медиалогия", к 2019 году ее 

распространят по всей стране 

Новая система мониторинга "Инцидент менеджмент" позволяет 

отслеживать информационные поводы в пяти социальных сетях и реакцию 

сообществ на действия властей. 

О тестировании этой программы РБК рассказали собеседники в 

руководстве двух регионов, где начали ее пробное использование, и 

подтвердили три собеседника, близких к Кремлю. 

Как рассказал региональный чиновник, присутствовавший на презентации 

программы в одном из регионов, автоматическая информационная система 

управления реакцией на негативные мнения и информационные поводы в 

социальных сетях разработана ООО "Медиалогия". "Это браузерная система, то 

есть на рабочий компьютер ничего не устанавливается, все находится на 

серверах, доступ возможен через любой браузер", — уточнил он. 

В "Медиалогии" подтвердили разработку такой системы и поставку ее в 

ряд российских регионов. 

"Инцидент" мониторит пять социальных сетей — "ВКонтакте", Facebook, 

Instagram, Twitter и "Одноклассники", говорит собеседник РБК в правительстве 

одного из регионов. Мониторинг осуществляется по ключевым словам. 

Его результаты попадают к региональному администратору. Как правило, 

это сотрудник информационного управления правительства региона, и он 

решает, какие сообщения нуждаются в ответе властей. Их сортируют по 

профилям на уровне региональных министерств или муниципалитетов — в 

зависимости от масштаба проблемы. Те должны ответить на сообщение в 

соцсети. Ответ автоматически приходит региональному администратору в 

рамках "Инцидента". 

Несколько постов по одной теме в разных соцсетях можно объединять в 

один кейс — он будет называться "инцидент", и тогда ответ официальных 

структур на него автоматически будет отправляться ко всем сообщениям по 

этой теме вне зависимости от соцсети. 

По всем отработанным и необработанным "инцидентам" ведется 

статистика, которую в режиме реального времени при помощи программы 

могут наблюдать сотрудники муниципальных и региональных администраций, а 

также администрации президента, говорит источник РБК. 

Отрабатывать каждый "инцидент" местные власти должны в течение 

суток с момента его регистрации в системе, пересказал услышанное на семинаре 

региональный чиновник. По его словам, со стороны администрации президента 

этим направлением занимается управление по общественным проектам (его 
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курирует первый заместитель руководителя кремлевской администрации Сергей 

Кириенко). Это подтвердил РБК федеральный чиновник, знакомый с 

внедрением системы в регионах. 

"Акцент на соцсети — инициатива Кириенко, он с момента своего 

прихода в администрацию президента говорит об этом", — рассказал 

собеседник РБК, близкий к Кремлю. 

PR-директор "Медиалогии" Надежда Жуковская подтвердила, что 

"Инцидент" создан для оперативного реагирования на темы, поднимаемые 

пользователями соцсетей. Программа отбирает в соцмедиа значимые 

сообщения: негативные сообщения, жалобы, вопросы, отзывы, благодарности. 

Она настраивается под задачи заказчика, и ее стоимость формируется 

индивидуально. 

По словам Жуковской, изначально "Инцидент" планировался для 

компаний, которым необходимо управлять репутацией бренда в социальных 

сетях. "Помимо этого есть успешный опыт использования продукта рядом 

регионов. Благодаря системе повышаются адресность и оперативность решения 

проблем, о которых сообщают жители в соцсетях. Мы верим в потенциал 

использования продукта "Инцидент" в регионах и сейчас активно работаем в 

этом направлении", — отметила Жуковская ("Как Кремль будет реагировать 

на жалобы в соцсетях").  

В программе по отслеживанию реакции регионов на жалобы россиян в 

социальных сетях заинтересованы не только власти, но и общество, считает 

член комитета Госдумы по информационной политике Антон Горелкин. 

"До сих пор их диалог в этой сфере выглядел странно. Какая-то тема 

появлялась в соцсетях, росла и генерировала возмущение граждан, но власти 

замечали ее, только когда она попадала в СМИ или ее озвучивал кто-то 

из медийных лиц. Это неправильно", — сказал Горелкин РИА Новости. 

По его мнению, любая важная информация должна попадать в поле 

зрения ведомств и местных руководителей так же оперативно, как и к интернет-

пользователям. 

"В быстрой и правильной реакции на происходящее в социальных сетях 

заинтересован сегодня любой руководитель города или региона. Работа 

по мониторингу соцсетей ведется давно и повсеместно. Но в ней не хватает двух 

вещей — системного подхода и удобных инструментов. Да, можно посадить 

целый отдел сотрудников шерстить соцсети, но это будет все равно очень 

точечная работа с недостоверными результатами. Можно купить специальные 

программы, но они заточены под коммерческие компании. Это не совсем то, что 

нужно региональной или городской власти", — добавил он ("Депутат: в 

отслеживании реакции на жалобы в соцсетях заинтересованы все"). 

Руководитель Центра экономических и политических реформ Николай 

Миронов в интервью радиостанции  "Говорит Москва" высказал мнение, что 

помимо очевидных плюсов, у данной инициативы "есть ряд довольно серьѐзных 

минусов". 

В первую очередь, по мнению политолога, сотрудники региональных 

аппаратов не готовы к неформальному общению с жителями:    

https://www.rbc.ru/politics/23/07/2018/5b50d1579a7947c62c195e8b
https://www.rbc.ru/politics/23/07/2018/5b50d1579a7947c62c195e8b
https://ria.ru/society/20180723/1525122708.html
https://ria.ru/society/20180723/1525122708.html
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"Первый минус: вся ответственность возлагается на региональных 

чиновников. Как правило, это слой не самый профессиональный, к сожалению. 

Платят там небольшие зарплаты. Вряд ли от них стоит ожидать какого-то 

творчества по этому вопросу. К ним будет стекаться информация, они будут на 

неѐ шаблонно реагировать. Что-то где-то кому-то помогут, но, в целом, это 

будет оставаться без серьѐзного внимания. При этом региональные аппараты 

будут перегружены, придѐтся расширять штат, а это дополнительная 

финансовая нагрузка". 

Кроме того, по словам собеседника радиостанции, усиление мониторинга 

социальных сетей властями может снизить активность пользователей из-за 

страха административного и уголовного преследования: 

"Второй минус: неслучайно у людей это вызвало страх, потому что 

появляется возможность отслеживания комментариев, лайков и других реакций 

в соцсетях. Соответственно пользователи боятся, что будут применяться какие-

то репрессии. В регионах, где правоохранительные органы любят палочную 

систему, за лайки и репосты привлекать людей к ответственности, это, 

безусловно, скажется. Поэтому нужно сначала этот вывих исправить, чтобы эта 

система эффективно заработала, а не привела к каким-то эксцессам для самих 

граждан. Просто понизится активность в соцсетях. Что здесь хорошего?" 

Миронов также указал на то, что региональные чиновники не могут 

решать проблемы федерального уровня. А именно на них чаще всего жалуются 

пользователи Сети. Этот факт может негативно сказаться на статистике 

решения проблем на местах:  

"Ну и главное: с помощью этого инструмента решить серьѐзные 

проблемы не получится. Они и так на поверхности, например, повышение 

пенсионного возраста, повышение налогов, рост цен на бензин. Всѐ это пойдет 

не по адресу. И региональным чиновникам придѐтся отвечать в том числе и за 

федеральные проблемы. По сути, у них будет плохая статистика, проблемы не 

будут решаться, население будет недовольно" ("Политолог указал на риски, 

связанные с мониторингом соцсетей региональными властями"). 

"Коммерсантъ FM" выяснил, что "Инцидент менеджмент" уже 

тестируется чиновниками Московской области. Власти Подмосковья вообще 

очень активно работают с соцсетями еще с начала 2017 года. Правда, раньше 

отслеживание проблемных сообщений в интернете велось вручную, сообщила 

―Ъ FM‖ министр по информационной политике области Анастасия Звягина. По 

ее словам, новая система находит жалобы жителей автоматически. Из-за этого 

работы у чиновников стало больше, но и проблемы начали решаться быстрее. 

"Раньше мы работали вручную, отслеживали, но поняли, что обращений 

очень много, и нам нужна автоматическая система. Она помогает в работе, мы 

напрямую слышим жителей, отвечаем. Но работы, конечно, у нас стало больше. 

Есть специальный отдел, есть модератор, который принимает жалобу, 

отслеживает ее. У нас есть правила: мы не отвечаем на хамство, на мат в 

соцсетях, мы отвечаем только на конструктив. Модератор работает и на выход 

— отслеживает, чтобы ответ был конструктивным. 

С "Инцидентом" работают все муниципальные образования, все 

министерства и ведомства, там закреплен ответственный. Сначала все были 

https://govoritmoskva.ru/news/167747/
https://govoritmoskva.ru/news/167747/
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удивлены, потом стали, наоборот, благодарить за ответы. На ответ 

закладывается не больше суток. И если мы не получаем повторную жалобу, 

тогда ответ принят. Если мы получаем повторную жалобу, значит, повторно 

ответ еще раз отрабатывается", — пояснила Звягина ("Негатив о местной 

власти приведут в систему"). 

Свое мнение о виртуальной машине сигнализирования о проблемах 

агентству "Федерал Пресс" высказал гендиректор Института политических 

исследований, доверенное лицо президента Владимира Путина, политтехнолог 

Сергей Марков. 

"Это абсолютно правильное решение. Когда-то на жалобы по почте, на 

радио и телевидение никто не обращал внимания. Только после того как эти 

явления стали массовыми, госструктуры начали реагировать на них. То же 

самое с социальными сетями, которые получили массовый характер. Это 

совершенно нормальный ход развития государственных практик. 

Есть обеспокоенность, что соцсети могут начать контролировать, что 

будут возбуждаться какие-то дела в регионах после введения новой системы 

мониторинга "Инцидент менеджмент". Но речь о другом: это делается для того, 

чтобы критика, льющаяся из соцсетей, воспринималась как норма, и чтобы те, 

кого критикуют на социальных онлайн-платформах, не мстили тем, кто 

жалуется. Я считаю, что последние должны защищаться обществом и СМИ. 

Нельзя допускать, чтобы муниципальные начальники кого-то зажимали. 

Сегодня есть возможности манипулирования социальными сетями. А 

поскольку в соцсети переходит массовая активность, возникает процесс 

регулирования и реагирования на все эти вещи. 

Нужно думать о том, какие у нас будут доминирующие 

кроссплатформенные мессенджеры. Ведь неверно, когда одна самая 

продвинутая соцсеть настроена антироссийски. Ее основатель Марк Цукерберг 

недавно заявил, что все будет делать против российских интересов. 

Соцсеть, которой пользуется большинство, должна иметь нормальное 

государственное регулирование. Но при этом контроль над ней не должен 

находиться в монопольной собственности госчиновников – соцсети должны 

действовать в интересах всего общества. Начальство первого и второго уровня 

заинтересовано, чтобы информация об их ошибках пряталась. Если кто-то 

ворует, обнародование сведений об этом становится невыгодно начальству 

высшего уровня, но становится выгодным начальству низшего. 

Нельзя перебарщивать в вопросах контролирования критичности этих 

онлайн-платформ. Проблемой является, когда соцсети "подчинены" начальству, 

и плохо, когда контроль над ними устанавливают какие-то частные интересы, 

либо политически ангажированные группировки. Но делают это они не 

публично, не открытым образом, а скрытно" ("Критика в соцсетях должна 

восприниматься чиновниками как норма") 

Программа по отслеживанию реакции региональных властей на жалобы 

россиян в социальных сетях будет полезна для взаимодействия общественности 

не только с чиновниками в регионах, но и с законодателями, считает зампред 

комитета Госдумы по информационной политике, информационным 

технологиям и связи Марина Мукабенова. 

https://www.kommersant.ru/doc/3694870
https://www.kommersant.ru/doc/3694870
http://fedpress.ru/expert-opinion/2097547
http://fedpress.ru/expert-opinion/2097547
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"Я только "за" такую программу, она будет полезна для исполнительной 

и законодательной властей. Это будет посредник, который донесет чаяния 

народа, предложения, замечания и так далее. Сегодня, когда мы принимаем 

резонансные проекты, мы в первую очередь пускаем их в общественность – 

через сайты, через депутатов, чтобы народ понимал, о чем идет речь", — 

заявила РИА Новости Мукабенова. 

Парламентарий привела в пример реакцию общественности 

на рассматриваемый в Госдуме проект закона об изучении национальных 

языков в России. По словам Мукабеновой, в преддверии первого чтения проекта 

в соцсетях и СМИ в национальных республиках появлялась информация о том, 

что закон якобы переводит национальные языки в необязательную программу, 

хотя документ этого не предполагал. 

"Но эта новость так разлетелась, что позицию было очень сложно людям 

донести… Я считаю, что такая программа могла бы в этом случае помочь. Ее 

нужно внедрять в кратчайшие сроки", — отметила Мукабенова ("В ГД оценили 

программу отслеживания реакции регионов на жалобы в соцсетях"). 

 

ПРАВИТЕЛЬСТВО ОЗВУЧИЛО МЕРЫ ПО УЛУЧШЕНИЮ КАЧЕСТВА 

ЖИЗНИ РОССИЯН 
Правительство рассчитывает, что к 2024 году больше половины населения 

страны будет вовлечено в занятия физической культурой и спортом. Об этом 

заявил премьер-министр Дмитрий Медведев во время заседания президиума 

Совета при президенте РФ по стратегическому развитию и национальным 

проектам. Участники встречи обсудили предложения по нацпроекту 

"Демография". Предварительно он оценивается в 3,5 трлн рублей. Большая 

часть средств будет выделена из федерального бюджета. 

Как пишет газета "Известия", нацпроект включает в себя пять 

федеральных проектов — "Старшее поколение", "Финансовая поддержка семей 

при рождении детей", "Укрепление общественного здоровья", "Новая 

физическая культура населения" и "Создание яслей — содействие занятости 

женщин". Их будут курировать Министерство спорта, Министерство труда и 

социальной защиты и Министерство просвещения. 

"Учитывая демографические тренды, надо формировать условия для 

активного долголетия. Важно, чтобы граждане в нашей стране не просто жили 

дольше, а чтобы эта жизнь была и активной, и полной, и достойной. Поэтому 

прежде всего необходима забота о здоровье людей старшего поколения. Это 

значит, что все возможные проблемы со здоровьем надо стремиться выявлять на 

ранних стадиях. Для этого должны быть увеличены масштабы диспансеризации, 

диспансерного наблюдения", — отметил председатель правительства. 

Отдельное внимание в национальном проекте уделено развитию 

физкультуры и спорта. 

"Предстоит добиться того, чтобы спортом систематически занимались 

более половины граждан. Уверен, что крупные спортивные события, которые 

наша страна принимала в последние годы, создали для этого и 

соответствующий настрой, и хорошие условия", — добавил премьер-министр 

https://ria.ru/society/20180723/1525120479.html
https://ria.ru/society/20180723/1525120479.html
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В федеральные проекты будут входить меры по поддержке семей в целях 

стимулирования рождаемости, развитию дошкольного образования и созданию 

мест в ясельных группах для детей до трех лет, созданию условий для выхода на 

работу для молодых мам. По мнению председателя правительства, государству 

необходимо позаботиться о матерях, которые хотят вернуться на работу после 

декретного отпуска. 

"Мы уже решили проблему с детскими садами для детей от 3 до 7 лет. 

Теперь предстоит создать более 250 тыс. новых мест для самых маленьких 

детей, чтобы две трети мам могли выходить из декрета раньше и трудиться", — 

сказал Дмитрий Медведев ("Половина россиян займется спортом"). 

Как рассказал журналистам глава Минтруда Максим Топилин, начиная с 

2020 года из казны планируют выделить около 1,5 миллиардов рублей на 

переобучение матерей, находящихся в декретном отпуске, отмечает 

"Комсомольская правда". Сейчас такие программы финансируют регионы, а с 

2020 года эти затраты переложат на федеральную казну. По словам Топилина, 

ежегодно в этой программе будут участвовать около 30 тысяч человек. А еще 

Минтруд обещает ликвидировать очереди в дома престарелых и создавать 

условия по уходу за престарелыми на дому. Топилин рассказал, что будут 

строиться дома престарелых нового, современного типа, и к этому собираются 

активнее привлекать НКО. Сейчас доля участия НКО в этом секторе составляет 

7-8%, за ближайшие 6 лет ее должны довести как минимум до 15 процентов. 

Нацпроект "Культура", как рассказал Медведев, предусматривает 

реконструкцию более 3,5 тысяч различных объектов. Речь идет не только о 

памятниках истории, но и об обычных домах культуры, кинотеатрах, 

библиотеках. А чтобы культура стала ближе к народу, в России создадут 500 

виртуальных концертных залов. Трансляции можно будет бесплатно смотреть в 

интернете. 

- Это позволит расширить аудиторию на 30 миллионов человек, - сказал 

Медведев. 

- Если в предыдущие годы мы работали на увеличение посещаемости 

культурных учреждений, то сейчас - на расширение доступности культурных 

благ, - пояснил журналистам после совещания министр культуры Владимир 

Мединский ("На демографию потратят 3,5 триллиона рублей"). 

"В каждом регионе необходимо создать гериатрические центры для 

сохранения здоровья людей старшего поколения, и, конечно, сделать систему 

социального обслуживания и ухода за людьми старшего возраста современной 

и удобной, - добавил Дмитрий Медведев. 

Для этого надо не только улучшать материально-техническую базу, 

которая пока зачастую "хромает", но и методы работы, пишет "Российская 

газета". "Здесь большое значение имеет участие социально ориентированных 

общественных организаций", - пояснил Медведев. Он напомнил, что уже 

сейчас в шести регионах идет пилотный проект по созданию системы 

долговременного ухода за пожилыми людьми, и этот опыт пригодится для 

всей страны. 

Как позже уточнил журналистам глава Минтруда Максим Топилин, 

предполагается разработка нового комплекса услуг для пожилых - как в 

https://iz.ru/769982/pavel-panov/polovina-rossiian-zaimetsia-sportom
https://www.stav.kp.ru/daily/26858/3901115/
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социальной, так и в медицинской сферах. Эти услуги должны оказываться вне 

стационарных условий - исходя из потребностей граждан ("Жить в полную 

силу"). 

Начиная с 2024 года медицинский профилактический осмотр всех 

граждан России станет ежегодным. Об этом заявил председатель 

правительства Дмитрий Медведев на совещании по развитию онкологической 

помощи населению, которое прошло на площадке Онкорадиологического 

центра Московского областного онкологического диспансера в Балашихе, 

пишут "Известия". 

Председатель правительства призвал в первую очередь обратить особое 

внимание на раннюю диагностику онкозаболеваний. По его словам, еще 10 

лет назад эта болезнь на ранней стадии выявлялась лишь в 16% случаев. 

Сейчас эта цифра выросла до 56%. 

"К 2024 году планируем перейти на ежегодный профилактический 

осмотр всех граждан. А с этого года у нас введен новый порядок проведения 

диспансеризации. Теперь каждый человек один раз в два года будет 

проходить скрининг, обследование на самые распространенные виды 

онкологии", — отметил глава кабмина. 

Фонд обязательного медицинского страхования (ФОМС) получит 330 

млрд рублей из федерального бюджета на борьбу с онкологическими 

заболеваниями в период с 2019 года по 2021 год. 

"Важно, чтобы вне зависимости от того, где человек живет, ему были 

доступны самые современные методы диагностики. И поэтому просто 

необходимо сокращать срок от первого обращения к врачу до постановки 

диагноза и начала лечения", — подчеркнул глава правительства. 

Минздрав рассчитывает к 2024 году благодаря программе борьбы с 

онкологией добиться снижения смертности от рака до уровня Евросоюза или 

даже ниже. Уже сегодня по стандартизированным показателям смертности по 

онкологии Россия очень близка к Европе. По информации ведомства, пока 

заметное отставание наблюдается в выявляемости болезни. 

"Реализация онкологической программы позволит нам уменьшить число 

смертей в 2024 году более чем на 23 тыс. и, кроме того, существенно 

повысить качество жизни наших граждан — и детей, и взрослых, —

 рассказала глава Минздрава Вероника Скворцова. 

По словам министра, система здравоохранения уже готова оперативно 

назначать лечение пациентам, которым диагностировали онкологическое 

заболевание ("Государство отправит россиян на медосмотр"). 

 

ПУТИНУ НЕ ПОНРАВИЛСЯ НИ ОДИН ИЗ ВАРИАНТОВ ПОВЫШЕНИЯ 

ПЕНСИОННОГО ВОЗРАСТА 
Президент РФ Владимир Путин заявил, что ему не нравится ни один из 

вариантов повышения пенсионного возраста, как и членам правительства. 

"Это вопрос, конечно, очень чувствительный для большого количества 

наших граждан. Этот вопрос не вчера возник, он обсуждается так или иначе, с 

большей или меньшей интенсивностью на протяжении многих лет", - сказал 

Путин в ходе общения с волонтерами на стадионе. 

https://rg.ru/2018/07/23/dmitrij-medvedev-prizval-formirovat-usloviia-dlia-aktivnogo-dolgoletiia.html
https://rg.ru/2018/07/23/dmitrij-medvedev-prizval-formirovat-usloviia-dlia-aktivnogo-dolgoletiia.html
https://iz.ru/770761/pavel-panov/gosudarstvo-otpravit-rossiian-na-medosmotr
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Он подчеркнул, что предлагались разные варианты. "И когда меня 

спрашивали, и сейчас спрашивают, какой из различных вариантов мне 

нравится? Я и тогда, и сейчас могу сказать - никакой. Мне никакой не нравится, 

связанный с повышением возраста. И уверяю вас, и в правительстве мало таких 

людей, если вообще есть, которым это нравится", - сказал Путин. 

Президент также заверил, что окончательного решения по вопросу 

изменений в пенсионной системе пока нет, и заметил, что ему необходимо 

выслушать все мнения за исключением тех людей, которые на этой теме 

пиарятся. "Окончательного решения пока нет, прошел только закон в первом 

чтении, в нем не принимаются никакие дополнения, поправки. Я, конечно, 

должен буду послушать все мнения, все точки зрения на этот счет, посмотреть 

за дискуссией, которая будет разворачиваться, она сейчас разворачивается", - 

сказал Путин. 

Он подчеркнул, что разворачивающаяся дискуссия является естественным 

процессом. "Но нужно слушать тех людей, которые не пиарятся на этой 

чувствительной теме для миллионов людей, а предлагают что-то 

вразумительное, здравое, руководствуются интересами страны и граждан", - 

заявил Путин ("Путину не понравился ни один из вариантов повышения 

пенсионного возраста"). 

Президент отметил, что для поддержания в течение десяти лет нынешней 

пенсионной системы возможностей в стране хватит, но очень быстро число 

работающих сравняется с числом неработающих. 

"По большому счету можно вообще ничего не делать. В течение пяти-

шести-семи и даже, может быть, десяти лет, в принципе нам хватит 

возможностей обеспечивать поддержание пенсионной системы. Но что 

происходит? И что будет происходить в ближайшую среднесрочную и 

отдаленную перспективу?" - сказал Путин в ходе общения с волонтерами во 

время посещения стадиона "Калининград". 

В 1970 году, напомнил глава государства, на одного пенсионера 

приходилось 3,7 работающих граждан. "Сегодня уже на одного пенсионера - два 

рабочих, то есть почти в два раза сократилось количество. На пять пенсионеров 

приходится сегодня шесть работающих. И ситуация будет меняться не в пользу 

работающих, их количество будет сокращаться. И наступит момент, когда 

количество работающих сравняется с количеством неработающих, и будет 

уменьшаться", - сказал Путин. 

Он подчеркнул, что в таком случае "либо пенсионная система лопнет, 

либо бюджет и резервные фонды, из которых мы сегодня финансируем дефицит 

пенсионной системы - это лопнет". 

"Конечно, сегодня у нас много проблем в экономике, но она стабильная, 

она развивается, и в целом есть большой запас прочности. И, если думать не о 

сегодняшнем дне, а дне завтрашнем, то, конечно, нужно иметь в виду все эти 

обстоятельства", - сказал Путин. 

Он сказал, что к 2030 году, по прогнозным данным, время жизни после 

выхода на пенсию у мужчин будет свыше 15 лет, а для женщин - свыше 24 лет. 

"Нам грустно говорить о таких вещах, но, когда принимаются решения такого 

масштаба и такие чувствительные для людей, нужно оперировать конкретными 

http://www.interfax.ru/russia/621908
http://www.interfax.ru/russia/621908
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вещами и реальными, профессиональными прогнозами", - сказал президент РФ 

("Путин заявил о скором уравнении числа работников и пенсионеров без 

повышения пенсионного возраста"). 

Опрошенные "Ведомостями" чиновники и эксперты солидарны: 

трактовать заявление Путина как сигнал к смягчению реформы не стоит. Из 

слов президента следует, что он поддержал правительство, считает сотрудник 

аппарата Белого дома, да и принятие законопроекта в первом чтении говорит о 

том, что реформа пока будет идти по правительственному варианту. 

Реформу смягчат – так положено по жанру, но сейчас обсуждаются 

только незначительные послабления: сохранение пенсионного возраста матерям 

с 3–4 детьми, снижение на пару лет стажа, дающего право выйти на пенсию на 

два года раньше (предлагается 45 и 40 лет для мужчин и женщин 

соответственно), говорит эксперт, знакомый с ходом обсуждения в 

правительстве. Судя по всему, закон примут с небольшими смягчениями, о 

которых пойдет торг с Минфином, считает еще один чиновник. Более серьезных 

послаблений Минфин не захочет, поскольку в таком случае бюджет может не 

потянуть уже обещанную прибавку к пенсии в 1000 руб., продолжает он: это 

возможно только при жестком варианте реформы. Индексация страховых 

пенсий неработающим пенсионерам в среднем на 1000 руб. ежегодно будет 

обеспечена как раз при поэтапном повышении пенсионного возраста до 65 и 63 

лет для мужчин и женщин соответственно начиная с 2019 г., подтвердил 

представитель Минтруда. В правительстве более мягкий вариант реформы пока 

не обсуждается, пишет газета, со ссылкой на федерального чиновника.  

Даже при предложенных правительством параметрах реформы для 

индексации пенсий на 1000 руб. придется увеличивать пенсионный трансферт 

из федерального бюджета в 2019–2020 гг., замечает эксперт, участвующий в 

обсуждении реформы. Эффект от реформы для бюджета будет снижен 

всплеском обращений за пенсиями по инвалидности, предупреждает чиновник, 

знакомый с обсуждением реформы. Правительство такого всплеска не ждет, 

отмечает представитель Минтруда: в предпенсионном и раннем пенсионном 

возрасте доля инвалидов лишь начинает расти, а значительно увеличивается 

уже среди людей 70 лет и старше. Но, как правило, после принятия законов, 

влияющих на социальную защиту, доля инвалидов пенсионного возраста 

возрастает, указывали эксперты РАНХиГС. 

Агрессивно повышать пенсии сегодняшним пенсионерам за счет 

повышения возраста не самое рациональное решение, хотя, возможно, это и 

единственный понятный населению аргумент в пользу реформы, полагает 

замдиректора Института социального анализа и прогнозирования РАНХиГС 

Юрий Горлин. Все-таки основные пострадавшие от повышения – те, кого оно 

непосредственно затронет, их и нужно в первую очередь поощрять, продолжает 

он. 

Ситуация после заявления Путина сложилась двусмысленная, говорит 

Виноградов: накал страстей не снят, элиты дезориентированы, ни сторонники, 

ни противники пенсионной реформы не усилили свои позиции. В любом случае 

заявление Путина подстегнет рост протестных настроений, считает Галлямов: 

люди почувствуют, что судьба реформы еще не решена, борьба имеет смысл. 

http://www.interfax.ru/russia/621909
http://www.interfax.ru/russia/621909
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Властям будет сложнее мобилизовать лидеров общественного мнения в 

поддержку реформы, продолжает он, те смогут отказываться со словами: "Я 

согласен с президентом, и реформа мне тоже не нравится" ("Эксперты 

объяснили слова Путина о пенсионной реформе"). 

 

КПРФ ПРЕДЛОЖИЛА ПРОВЕСТИ РЕФЕРЕНДУМ ПО ПЕНСИОННОЙ 

РЕФОРМЕ 
ЦИК России получил документы о возможном проведении референдума 

по вопросу об изменении пенсионного законодательства, сообщила 

"Интерфаксу" секретарь комиссии Майя Гришина. 

"В ЦИК на прошлой неделе поступило уведомление от Мосгоризбиркома 

по вопросу возможного проведения референдума об изменении пенсионного 

законодательства", - сказала Гришина. 

Она отметила, что в настоящий момент документы находятся в работе, 

данный вопрос будет рассмотрен на заседании Центризбиркома в соответствии 

с законодательством. 

"Пока дата рассмотрения этого вопроса не определена, но оно должно 

состояться в ближайшее время", - сказала Гришина. Согласно законодательству, 

ЦИК РФ в течение 10 дней с момента получения уведомления о возможном 

проведении референдума должен рассмотреть этот вопрос на открытом 

заседании. 

17 июля инициативная группа представителей КПРФ подала в 

Мосгоризбирком документы на проведение такого референдума. На него 

предлагается вынести один вопрос: "Согласны ли вы с тем, что в Российской 

Федерации возраст, дающий право на назначение страховой пенсии по старости, 

повышаться не должен?" 

Для проведения референдума необходима регистрация инициативных 

подгрупп в избирательных комиссиях не менее половины регионов страны. 

На заседании ЦИК должен определить, соответствуют ли документы, 

поданные инициативной группой, и сформулированный вопрос 

законодательству, после чего горизбирком примет решение о возможности 

регистрации инициативной группы ("ЦИК получил документы о проведении 

референдума по пенсионной реформе"). 

ЦИК имеет право отказать коммунистам в проведении плебисцита о 

повышении пенсионного возраста, считает юрист Александр Зорин, 

комментируя сообщение ЦИКа о том, что он получил от КПРФ документы о 

возможном проведении референдума по поводу пенсионных изменений. 

Как отмечает юрист, председатель "Партии свободных граждан" 

Александр Зорин, предложения КПРФ о референдуме лишены серьезных 

правовых оснований. 

"Идея референдума – это всегда серьезно, когда ее заявляет 

парламентская партия. Она имеет ресурс, большое государственное 

финансирование, которое и может потратить на проведение референдума. Но 

что касается юридической стороны вопроса, то нет там законных оснований для 

проведения референдума – в силу положений федерального конституционного 

https://www.vedomosti.ru/economics/articles/2018/07/23/776192-slova-putina-pensionnoi
https://www.vedomosti.ru/economics/articles/2018/07/23/776192-slova-putina-pensionnoi
http://www.interfax.ru/russia/622113
http://www.interfax.ru/russia/622113
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закона "О референдуме", – сказал юрист, председатель "Партии свободных 

граждан" Александр Зорин. 

Как отмечает юрист, этим законом запрещено выносить на такое 

голосование вопросы, касающиеся исключительно компетенции органов 

государственной власти. А закон, предусматривающий изменение пенсионного 

возраста, повлияет на доходы Пенсионного фонда, бюджет фонда утверждается 

федеральным законом по подготовленному правительством проекту. 

Следовательно, на этом основании ЦИК может отклонить идею референдума. 

"Предрешать компетенцию ЦИК я не могу, единственное, что могу сказать, 

основания для отклонения этих призывов имеются", – считает Зорин. 

Ранее Александр Зорин уже пояснял, что подписные листы КПРФ в 

поддержку инициативы референдума о неизменности пенсионного возраста, 

исключительно слабы по содержанию и не выдерживают критики с точки 

зрения юридического обоснования. 

Лидер политобъединения "Партия за справедливость!" Владимир 

Пономаренко считает, что единственной целью инициативы КПРФ является 

желание "пошуметь, привлечь внимание". 

Публицист Армен Гаспарян тоже воспринимает призывы красных 

провести плебисцит иронически. 

"У КПРФ существует идея фикс: провести референдум, - сказал газете 

ВЗГЛЯД публицист. – Очень многие забыли, что коммунисты несколько лет 

назад носились с идеей референдума о возвращении памятника Дзержинского 

на Лубянку. Им сказали: пожалуйста, проводите. Но это вы должны оплатить 

целиком и полностью. И на этом идея референдума загнулась". 

По его мнению, на самом деле руководство коммунистов вовсе и не 

собирается инициировать референдум. 

"Господа, вернее, товарищи из КПРФ! – спрашивает Гаспарян. – Ваши 

юристы уже начали прорабатывать этот вопрос? Десятки людей, которые 

работают в партийных структурах с полным штатом, уже изучили все эти 

технологии, они готовы к этому? Выясняется, что, судя по всему, нет. А главная 

цель, как и прежде, это выражаясь языком философа Ильина, – фигурировать. 

То есть, вас не интересует конечный результат". 

Также, считает Гаспарян, не ждет от КПРФ конкретных действий и 

"красный электорат", который уже "привык к тому, что коммунисты какую-то 

идею вбрасывают, а потом конкретных телодвижений нет". "Тогда как это все 

называется? Паразитирование на очень сложной и злободневной теме", – сказал 

он. 

17 июля инициативная группа представителей КПРФ подала в 

Мосгоризбирком документы на проведение референдума по вопросу об 

изменении пенсионного законодательства. "Согласны ли вы с тем, что в 

Российской Федерации возраст, дающий право на назначение страховой пенсии 

по старости, повышаться не должен?" – так сформулирован вопрос, который 

КПРФ предлагал вынести на плебисцит. 

В понедельник секретарь ЦИК Майя Гришин подтвердила, что документы 

о возможном проведении референдума получены. По ее словам, сейчас 

документы находятся в работе, вопрос будет рассмотрен на заседании 
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Центризбиркома в соответствии с законодательством ("Юрист нашел 

основания для отказа коммунистам в проведении референдума по 
пенсиям"). 

Между тем, член высшего совета "Единой России" Франц Клинцевич 

обвинил партию КПРФ, выдвинувшую инициативу о проведении референдума 

против повышения пенсионного возраста, в популизме и спекуляциях на тему 

пенсионной реформы. Об этом он заявил в эфире радиостанции "Эхо Москвы". 

"То, что наши политические конкуренты на этой теме спекулируют, 

на этой теме поднимают население и пытаются получить большие дивиденды — 

это очень опасные игры", — сказал он. 

Он отметил, что КПРФ выдвигает идею о референдуме исходя 

из популистских соображений, не продумывая последствия отказа от этой 

реформы для страны ни с экономической, ни с политической точки зрения. 

"К чему приведет решение, которое навязывают нам эти популистски 

выстроенные политические структуры, никто никогда не говорил, 

не задумывался и не собирается задумываться", — заметил Ф.Клинцевич. 

Он выразил опасение, что подобная риторика и предложения могут 

привести к власти "горлопанов", которые значительно усугубят ситуацию 

в стране. 

Ф. Клинцевич также высказался против самой формулировки вопроса, 

который КПРФ предлагает вынести на референдум.  

"Нельзя спекулировать на сложных вещах; нельзя пытаться, заложив 

в самом вопросе негативное отношение, проводить какие-то действия, потому 

что не подготовленные, некомпетентные люди скажут, что этого проводить 

нельзя", — заявил он.  

По словам Ф.Клинцевича, можно было бы провести референдум 

о повышении пенсионного возраста, однако предварительно необходимо 

подробно и профессионально разъяснить гражданам содержание реформы. 

("В "Единой России" назвали "спекуляцией" инициативу КПРФ 

о проведении референдума против повышения пенсионного возраста") 

 

ГОСДУМА ОКОНЧАТЕЛЬНО ПРИНЯЛА ЗАКОН О 

ПОВЫШЕНИИ НДС ДО 20% 

Госдума окончательно приняла закон правительства о повышении ставки 

НДС с 1 января 2019 года до 20% с нынешних 18%. Продукты и важные 

социальные товары не подорожают, и баланс интересов бизнеса, граждан и 

государства соблюден, отметили в Госдуме. 

"Российская газета" пишет, что все льготы по налогу сохраняются. Речь 

идет о пониженных ставках НДС в размере 10% для товаров социального 

назначения: продовольственных товаров (за исключением деликатесных), 

детских товаров, периодических печатных изданий и книжной продукции, 

связанной с образованием, наукой и культурой, а также лекарственных средств 

и изделий медицинского назначения. При этом нулевые ставки НДС действуют 

для внутренних межрегиональных воздушных перевозок. Ко второму чтению 

перечень льгот был дополнен - в частности, в пользу аграриев, некоммерческих 

организаций. 

https://vz.ru/news/2018/7/23/933846.html
https://vz.ru/news/2018/7/23/933846.html
https://vz.ru/news/2018/7/23/933846.html
https://echo.msk.ru/news/2245668-echo.html
https://echo.msk.ru/news/2245668-echo.html
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Наличие льгот предполагает, что цены из-за налоговой нагрузки на 

важнейшие социальные товары и услуги останутся без изменений, заверил 

депутатов замглавы Минфина Илья Трунин. В минэкономразвития подсчитали, 

что в целом вклад в инфляцию от повышения налога все же будет, - это 1,3 

процента. Доля товаров и услуг, облагаемая базовой ставкой НДС, в 

потребительской корзине составляет 76 процентов ("Закон о повышении НДС 

принят окончательно"). 

РИА "Новости" отмечает, что многие государства, установившие 

сравнительно высокую базовую ставку НДС, внедряют льготы для значимых с 

общественной точки зрения товаров или отраслей. В России, например, 

льготная ставка в десять процентов действует для мясной и молочной 

продукции, морепродуктов и овощей. 

Повышение налога на добавленную стоимость сильнее всего скажется 

на товарах с длинным циклом производства. Сюда относится сложная 

и высокотехнологичная продукция. При этом цены на продукты питания, 

одежду и обувь не должны увеличиться. 

В странах с развитой экономикой, как правило, установлен высокий НДС. 

Например в Финляндии показатель достигает 24 процентов, а в Дании, Швеции 

и Норвегии – 25 процентов. Самый низкий НДС — в Сингапуре и Малайзии. 

Там ставка налога на добавленную стоимость составляет пять процентов. 

Как рассказал первый вице-премьер – министр финансов Антон 

Силуанов, дополнительные средства, полученные от повышения ставки НДС 

до 20 процентов, будут направлены на здравоохранение, образование, 

цифровизацию и инфраструктуру. 

"За 6 лет мы должны получить новое качество здравоохранения", — 

подчеркнул глава финансового ведомства в эфире программы "Вечер 

с Владимиром Соловьевым" на канале "Россия-1".  Он добавил, что это 

позволит снизить смертность от сердечно-сосудистых и онкологических 

болезней, а также увеличить продолжительность жизни.  

"Новые ресурсы будут вкладываться в образование, в цифровизацию 

нашей экономики. В больницах и поселках будет высокоскоростной 

интернет", — отметил Силуанов. По его словам, все это позволит создать новое 

качество жизни в стране. Министр пообещал, что полученные средства не будут 

"проедены" или потрачены на мероприятия, которые не дадут результата. 

Силуанов также рассказал, что дополнительные ресурсы позволят 

увеличить инвестиционную активность и темпы роста российской экономики. 

Важную роль здесь сыграет то, что полученные средства будут вкладываться 

в развитие инфраструктуры – новые дороги и аэропорты. 

При этом для бизнеса при повышении НДС сохранятся льготные ставки 

по продовольственным товарам, медпрепаратам, школьной форме и по целому 

ряду других позиций, напомнил министр. 

По его словам, четкая работа Федеральной налоговой службы сделает 

невозможным уклонение от уплаты НДС ("Госдума одобрила законопроект о 

повышении НДС до 20 процентов"). 

Минфин рассчитывает, что эта мера обеспечит федеральному бюджету 

дополнительные 633,5 млрд руб. в 2019 г., в 2020 и 2021 гг. – 678 млрд и 728 

https://rg.ru/2018/07/24/zakon-o-povyshenii-nds-priniat-okonchatelno.html
https://rg.ru/2018/07/24/zakon-o-povyshenii-nds-priniat-okonchatelno.html
https://ria.ru/economy/20180724/1525224014.html
https://ria.ru/economy/20180724/1525224014.html


14 

млрд руб. соответственно, пишут "Ведомости". Дополнительные деньги 

правительству нужны на исполнение нового майского указа президента 

Владимира Путина – увеличение финансирования инфраструктуры, 

демографической политики, здравоохранения и образования. 

Повышение НДС разгонит инфляцию, однако удержит ее в 2019 г. в 

диапазоне 4–4,5%, признавало финансовое ведомство. Минэкономразвития, в 

свою очередь, ждет ускорения инфляции уже в этом году – до 3,1% к концу 

года, а также переход населения к модели потребления впрок товаров 

длительного пользования. Будущий рост ставки уже ухудшил инфляционные 

ожидания населения. 

Опрошенные "Ведомостями" экономисты предостерегали, что рост 

налогов ударит по наиболее высокотехнологичным или и без того 

пострадавшим в кризис отраслям, особенно по машиностроению и 

строительству. По словам председателя думского комитета по бюджету и 

налогам Андрея Макарова, представители бизнеса заявляли депутатам, что 

оценивают повышение НДС как свой вклад в развитие страны ("Госдума 

приняла закон о повышении НДС"). 

Ранее глава Минфина и первый вице-премьер Антон Силуанов указывал, 

что увеличение НДС приведет к росту инфляции на 1–1,5%. По его словам, 

подобное повышение цен не отразится на благосостоянии россиян. 

Но повышение налога повлечет негативные последствия для экономики, 

отмечали власти и эксперты. На фоне роста НДС Минэкономразвития ухудшило 

свой макроэкономический прогноз на следующий год. Рост ВВП в 2019 году 

должен составить лишь 1,4% вместо ранее ожидавшихся 2,2% (в 2020 году он 

ускорится и достигнет 2%, считает министерство). Заведующий лабораторией 

макроэкономического моделирования Института Гайдара Андрей Полбин в 

своей работе писал, что повышение НДС может привести к замедлению роста 

ВВП и потребления домохозяйств в 2019 году на 0,2–0,35%, инвестиций — на 

0,4–0,7%, импорта — на 0,35–0,45%. 

Впрочем, такая мера является наименее болезненной по сравнению с 

повышением подоходного налога или страховых взносов, указал эксперт. Глава 

Российского союза промышленников и предпринимателей (РСПП) Александр 

Шохин также называл решение повысить НДС "наименьшим злом из всех 

вариантов целевого финансирования программ, связанных с реализацией 

майского указа" ("Госдума в третьем чтении приняла закон о повышении 

НДС до 20%").  

Профильный комитет Совета Федерации по бюджету и финансовым 

рынкам на заседании 26 июля поддержал ранее принятый Госдумой закон, 

предусматривающий повышение налога на добавленную стоимость (НДС) с 

18% до 20%, а также новые тарифы социальных взносов. 

Это решение было принято единогласно. Сам закон включен в повестку 

заседания Совета Федерации на 28 июля ("Профильный комитет Совфеда 

поддержал повышение НДС до 20%"). 

 

 

https://www.vedomosti.ru/economics/articles/2018/07/24/776332-gosduma-prinyala-zakon-o-povishenii-nds
https://www.vedomosti.ru/economics/articles/2018/07/24/776332-gosduma-prinyala-zakon-o-povishenii-nds
https://www.rbc.ru/politics/24/07/2018/5b56e5979a794783ff8d418b
https://www.rbc.ru/politics/24/07/2018/5b56e5979a794783ff8d418b
http://tass.ru/ekonomika/5405746
http://tass.ru/ekonomika/5405746
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РЕГИОНЫ ПОЛУЧАТ 5 МЛРД РУБЛЕЙ КОМПЕНСАЦИИ ИЗ-ЗА 

РОСТА ЦЕН НА ГСМ 
В связи с удорожанием горюче-смазочных материалов аграрии 

оказались в сложном положении. Госдума поддержала решение правительства  

о распределении 5 млрд рублей, которыми регионы поддержат сельчан.  

Глава думского комитета по аграрным вопросам Владимир Кашин 

заявил, что подобные меры необходимы, поскольку речь действительно идет о 

значительных утратах доходов крестьян. По данным Минсельхоза, убытки 

аграриев от подорожания ГСМ составили 12 млрд рублей.  

Спикер Госдумы Вячеслав Володин напомнил, что президент дал 

поручение оказать поддержку сельхозпроизводителям в связи с ростом цен на 

ГСМ. "Каждый регион получит эти деньги как погектарную поддержку, 

исходя из количества обрабатываемых площадей", - отметил он. 

Самую большой объем средств получат Алтайский край - 336 млн руб., 

Ростовская область - 311 и Оренбургская область - 237 млн руб. Аграриям 

Республики Крым будет выделено 49,5 млн. ("Госдума поддержала меру в 

помощь аграриям"). 

"Эти средства дополнительно предлагается выделить в связи с 

удорожанием цен на горюче-смазочные материалы и распределение 

предлагается. Поскольку вопрос требует оперативного решения, как вы сами 

понимаете - сейчас уже лето и ждать, пока соберется трехсторонняя комиссия, 

наверное, не имеет особого смысла. Предлагается распределить эти 5 млрд 

аналогично распределению субсидий на погектарную поддержку субъектам 

федерации, по той же самой формуле, с которой распределяются эти субсидии 

сельхозтоваропроизводителям в области растениеводства", - сказал первый 

вице-спикер Госдумы Александр Жуков. 

"Проект этого распределения есть во всех фракциях, предлагается дать 

согласие на это распределение, не дожидаясь заседания трехсторонней 

комиссии, и соответствующее письмо направить в правительство", - добавил 

депутат. 

Представители всех четырех фракций поддержали распределение 

господдержки субъектам федерации ("Госдума распределила 5 млрд рублей 

господдержки регионам в связи с ростом цен на ГСМ") 

 

МИНТРУД ПОДГОТОВИЛ ПРОЕКТ ПЛАНА ПО СМЯГЧЕНИЮ 

ПОСЛЕДСТВИЙ ПОВЫШЕНИЯ ПЕНСИОННОГО ВОЗРАСТА 

В преддверии пенсионной реформы нужно проработать вопрос об 

усилении ответственности работодателей за увольнение людей 

предпенсионного возраста – вплоть до уголовной, предлагает Минтруд в 

проекте плана создания условий для повышения уровня пенсионного 

обеспечения граждан ("Ведомости" ознакомились с документом, его 

подлинность подтвердил представитель Минтруда). В июле, по словам 

представителя министерства, проект документа будет представлен участникам 

Российской трехсторонней комиссии по регулированию социально-трудовых 

отношений. Предложение об уголовной ответственности поступило в ходе 

общественного обсуждения, говорит он. 

https://rg.ru/2018/07/24/reg-sibfo/gosduma-podderzhala-meru-v-pomoshch-agrariiam.html
https://rg.ru/2018/07/24/reg-sibfo/gosduma-podderzhala-meru-v-pomoshch-agrariiam.html
http://tass.ru/ekonomika/5399943
http://tass.ru/ekonomika/5399943
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Защиту трудовых прав людей в предпенсионном возрасте к концу года 

предлагается включить в число ключевых показателей эффективности 

госинспекций по труду. В 2019–2034 гг. (весь "переходный период" пенсионной 

реформы) они должны будут проводить целевые проверки по соблюдению 

трудовых прав таких людей. Трудовая инспекция, определяя категорию риска 

работодателя, должна учитывать, нарушает ли он трудовые права людей в 

предпенсионном возрасте, предлагается в документе. 

Минтруд предлагает законодательно обязать бизнес информировать 

службы занятости, если человек предпенсионного возраста уволен по 

инициативе работодателя или по соглашению сторон. А службы занятости, в 

свою очередь, – сообщать об этом в Государственную инспекцию по труду и 

помогать таким людям в поиске работы и трудоустройстве. 

В госинспекциях по труду министерство предлагает создать горячую 

линию, на которую люди в предпенсионном возрасте смогут позвонить, если их 

права нарушены. 

Несостоявшимся пенсионерам предлагается платить повышенное пособие 

по безработице – соответствующий проект федерального закона должен быть 

готов уже к ноябрю, чтобы с 2019 г. начались выплаты. После повышения 

пенсионного возраста несостоявшиеся пенсионеры, лишенные дохода в виде 

пенсии, могут оказаться за чертой бедности, отмечала директор Института 

социальной политики Высшей школы экономики Лилия Овчарова: если не 

принять дополнительных мер, например увеличения пособия по безработице, 

количество бедных после повышения пенсионного возраста будет расти на 100 

000 человек в год. Из-за реформы могут потребоваться дополнительные 

расходы на соцзащиту, предупреждали эксперты РАНХиГС. 

Этих людей предлагается обучать "востребованным в экономике навыкам 

и компетенциям", сформировав перечни приоритетных профессий. Кроме того, 

Минтруд предлагает помогать им начать заниматься бизнесом и привлечь к 

этому Минэкономразвития и Корпорацию МСП. 

В 2018–2034 гг. предлагается запустить региональные программы 

содействия занятости. Регионы по задумке Минтруда должны достигать 

целевых показателей по сохранению уровня занятости и безработицы людей в 

предпенсионном возрасте, а также обеспечивать "баланс интересов молодежи и 

лиц предпенсионного возраста". 

Из-за реформы на рынке труда в 2019 г. останется 1,1 млн человек, но 

сохранят работу из них лишь 800 000, прогнозировал проректор Академии труда 

и социальных отношений Александр Сафонов. По расчетам Райффайзенбанка, 

за первые три года реформы из дополнительных 660 000 работников ежегодно 

находить работу будут только 460 000 человек. Работодатели не спешат 

нанимать работников старшего возраста: по данным опросов, на которые 

ссылается Альфа-банк, готовы это делать лишь 7% из них. ("За увольнение 

людей предпенсионного возраста могут ввести уголовную 

ответственность"). 

Минтруд предлагает ежегодно проводить диспансеризацию сотрудников 

предпенсионного возраста за счет работодателя. Это следует из проекта плана 

https://www.vedomosti.ru/economics/articles/2018/07/25/776524-za-uvolnenie-predpensionnogo
https://www.vedomosti.ru/economics/articles/2018/07/25/776524-za-uvolnenie-predpensionnogo
https://www.vedomosti.ru/economics/articles/2018/07/25/776524-za-uvolnenie-predpensionnogo
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мероприятий по повышению уровня пенсионного обеспечения граждан, 

который имеется в распоряжении ТАСС. 

Согласно документу, подготовленному Минтрудом, соответствующий 

законопроект разработают само министерство, Минфин и Роструд в августе. 

Кроме того, начиная с августа регионы под контролем Минтруда и Роструда 

будут ежегодно готовить прогноз ситуации на рынке труда с учетом числа 

выпускников вузов и других учебных заведений, а также с учетом анализа 

рисков увольнений для людей предпенсионного возраста. 

Планом мероприятий также предусмотрена разработка нового порядка 

проведения диспансеризации определенных групп взрослого населения, в 

рамках которого большое внимание будет уделяться раннему выявлению 

заболеваний и состояний, связанных со старением человека. Изменить порядок 

планируется после января 2019 года. 

Также, согласно проекту документа, Минздрав совместно с органами 

госвласти намерен начиная с января следующего года создать в 85 субъектах 

РФ гериатрические центры и геронтологические отделения. 

Предложенный правительством законопроект об изменениях в 

пенсионной системе, предполагающий, в частности, повышение возраста 

выхода на пенсию в течение длительного переходного периода до 65 лет для 

мужчин и до 63 лет для женщин, прошел первое чтение в Госдуме 19 июля. 

После его утверждения масштабное обсуждение инициативы продолжится, 

предложения по доработке проекта закона будут собраны и впоследствии 

зафиксированы в виде поправок ко второму чтению, которое состоится осенью. 

Срок представления поправок продлен с 18 августа до 24 сентября. 

Средства, которые даст увеличение пенсионного возраста, будут 

направлены на повышение доходов пенсионеров. Принятие документа позволит 

с 2019 года обеспечить рост пенсий неработающим пенсионерам в среднем на 1 

тыс. рублей ("Минтруд предлагает ввести ежегодную диспансеризацию для 

пожилых за счет работодателей"). 

Ужесточение ответственности работодателей может спровоцировать 

увольнения сотрудников до предпенсионного возраста, считает проректор 

Академии труда и социальных отношений Александр Сафонов, не исключая 

"усиления возрастной дискриминации". 

Планы Минтруда похожи на попытку переложить ответственность на 

граждан и бизнес, говорит вице-президент "Деловой России" Анастасия 

Алехнович. Рост пенсий зависит от состояния экономики в целом, а обеспечить 

его могло бы сокращение налоговой нагрузки на предприятия, создающие 

рабочие места и повышающие производительность труда, а также снижение 

административного и уголовного давления на бизнес, заметила она ("Минтруд 

обсудит уголовную ответственность за увольнение "предпенсионеров"). 

К необычной инициативе Минтруда эксперты отнеслись по-разному, 

пишет "Московский комсомолец". К примеру, по словам известного социолога 

Юрия Горлина, повышение пособий и создание курсов повышения 

квалификации однозначно положительно скажется на жизни общества. Более 

того, поможет в социализации старшего поколения. 

http://tass.ru/obschestvo/5403313
http://tass.ru/obschestvo/5403313
https://www.rbc.ru/economics/25/07/2018/5b5863869a7947e84fcc29a1
https://www.rbc.ru/economics/25/07/2018/5b5863869a7947e84fcc29a1
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"Курсы повышения квалификации и увеличение пособий — 

действительно, очень полезная инициатива, - отметил Горлин. - Это будет 

актуально в первую очередь для людей, оказавшихся между старым и новым 

пенсионным возрастом и не имеющих потому возможность найти новую 

работу. Необходимо социально поддержать тех, кто окажется без доходов. В 

этом смысле выплата пособия по безработице наиболее оправданна, хотя, 

несомненно будут и риски, когда выяснится, что у разных категорий граждан 

разные выплаты. Другой вопрос, что, конечно, это повлечет значительные 

расходы из бюджета и нужно будет проконтролировать возможные 

злоупотребления и попытки махинаций. Каким-то образом за оставшееся 

небольшое время это следует продумать". 

Более критично отнесся к предложению Министерства доктор 

экономических наук Сергей Смирнов: "Абсолютно непонятно, как это будет 

реализовываться. Потому что, таким образом, естественно, будет снижена 

конкуренция на рынке труда, что приводит к тому, что многие статьи Трудового 

кодекса будут просто нарушаться. Все жизненные ситуации реализовать 

невозможно. Поэтому я думаю, что это абсолютно мертворожденная 

инициатива. Любой предприниматель заинтересован, прежде всего, в 

выполнении не социальных, а экономических функций. Если он будет 

выполнять социальные функции, то, извините, но наша российская экономика 

окончательно остановится" ("Уголовное наказание за увольнение людей 

предпенсионного возраста сочли "мертворожденной идеей"). 

 

ТАТЬЯНА ГОЛИКОВА РАССКАЗАЛА О ВЫПОЛНЕНИИ 

СОЦИАЛЬНЫХ ОБЯЗАТЕЛЬСТВ ГОСУДАРСТВА 

Правительство ко второму чтению законопроекта о повышении 

пенсионного возраста внесет поправку, которая сдвинет ежегодную индексацию 

пенсий с 1 февраля на 1 января, сообщила вице-премьер Татьяна Голикова на 

заседании трехсторонней комиссии по социально-трудовым отношениям. Ее 

слова передал "Интерфакс". 

Сейчас пенсии, как правило, индексируются дважды в год – с 1 февраля 

на уровень прошлогодней инфляции и дополнительно с 1 апреля с учетом 

доходов Пенсионного фонда. Правительство обещает, что в связи с повышением 

пенсионного возраста с 2019 г. индексация пенсий в два раза превысит 

инфляцию и составит 7%, или около 1000 руб. В результате средняя пенсия по 

старости к 2024 г. достигнет 20 000 руб. на фоне сегодняшних 14 400 руб. 

("Правительство изменит срок индексации пенсий").  

Бюджетная политика государства позволит выполнить социальные 

обязательства перед россиянами вне зависимости от внешнеэкономической 

ситуации, заявила Татьяна Голикова. 

"Бюджетная политика правительства позволяет гарантировать исполнение 

всех социальных обязательств государства вне зависимости от 

внешнеэкономической и политической конъюнктуры, а также роста или 

снижения мировых цен на энергоносители", - сказала она. 

Вице-премьер подчеркнула, что работники, которые не выйдут на пенсию 

в ближайшие годы из-за повышения пенсионного возраста, гарантированно 

http://www.mk.ru/politics/2018/07/25/ugolovnoe-nakazanie-za-uvolnenie-lyudey-predpensionnogo-vozrasta-sochli-mertvorozhdennoy-ideey.html
http://www.mk.ru/politics/2018/07/25/ugolovnoe-nakazanie-za-uvolnenie-lyudey-predpensionnogo-vozrasta-sochli-mertvorozhdennoy-ideey.html
https://www.vedomosti.ru/economics/news/2018/07/24/776337-pravitelstvo-izmenit-srok-indeksatsii-pensii
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получат все пособия и выплаты, которые заложены в бюджет Фонда 

социального страхования. "В бюджете учтено увеличение расходов на пособия 

и выплаты, обусловленные увеличением численности работников, которые не 

выйдут на пенсию, а будут продолжать работать. То есть эта категория будет 

полностью обеспечена гарантированным выплатами", - сказала она. 

("Голикова: бюджетная политика РФ позволит выполнить все социальные 

обязательства"). 

Татьяна Голикова также напомнила, что с 2020 года восстанавливается 

индексация маткапитала (приостановлена с 2016 года). "Начиная с 2020 года и 

дальше в 2021 году будет индексироваться с темпами роста инфляции размер 

материнского семейного капитала, который является неотъемлемой частью 

национального проекта "Демография", — сказала Голикова. 

Размер маткапитала будет повышен на уровень инфляции и увеличится с 

текущих 453 026 руб. до 470 241 руб., следует из проекта основных 

характеристик бюджета Пенсионного фонда России на трехлетку. В 2021 году 

маткапитал увеличится до 489 051 руб ("Правительство определилось с 

новым подходом к индексации пенсий"). 

 

МАТВИЕНКО ИСКЛЮЧИЛА ПОВТОРЕНИЕ СИТУАЦИИ 90-Х С 

НЕВЫПЛАТОЙ ПЕНСИЙ 

Государство гарантирует всем гражданам РФ получение пенсий, ситуации 

1990-х годов с невыплатой пенсий не повторится. Об этом заявила в четверг 

председатель Совета Федерации Валентина Матвиенко на пресс-конференции 

по итогам весенней парламентской сессии. 

"Главное, что государство при любых условиях гарантирует нашим 

гражданам выплату пенсий в соответствии с законодательством. Недопустимо 

повторить ситуацию 1990-х годов, когда не платили пенсии", - подчеркнула она. 

"Гарантирую: ничего такого не повторится, все будут получать пенсии", - 

заверила она. 

Матвиенко признала, что изменение пенсионного законодательства - 

"самая обсуждаемая тема, этот вопрос волнует все общество, большинству 

людей не нравятся эти изменения". Однако, предупредила она, откладывать 

решение этого вопроса нельзя. 

Матвиенко считает, что в пакете пенсионных изменений необходимо 

принимать комплекс мер по поддержке лиц предпенсионного и пенсионного 

возрастов, в том числе по защите на рынке труда, медицинского обеспечения. 

Председатель Совееда пояснила, что "изменение пенсионного 

законодательства - это не только и не столько повышение пенсионного возраста, 

а целая система мер государства, направленная на создание комфортной жизни 

людям предпенсионного и пенсионного возраста". "Надо эту систему мер 

обсуждать, формулировать и принимать в пакете с пенсионным 

законодательством", - подчеркнула спикер. 

В частности, по ее словам, необходимо разработать "специальные 

программы регулирования рынка труда для таких граждан". "Следующее: 

система медицинского обеспечения, что приведет к дальнейшему росту средней 

http://tass.ru/ekonomika/5397968
http://tass.ru/ekonomika/5397968
file:///F:/20-27%20июля/Правительство%20определилось%20с%20новым%20подходом%20к%20индексации%20пенсий
file:///F:/20-27%20июля/Правительство%20определилось%20с%20новым%20подходом%20к%20индексации%20пенсий
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продолжительности жизни", - продолжила Матвиенко. Кроме того, указала она, 

"нужны более высокие выплаты безработным гражданам и многое другое". 

Все эти меры, полагает спикер, "должны быть прописаны в законах, 

нормативных актах, чтобы граждане не беспокоились, что в 2034 году они не 

смогут найти работу, их могут уволить". 

"Надо эту систему мер обсуждать, формулировать и принимать в пакете с 

пенсионным законодательством", - подтвердила она. 

Предложенный правительством законопроект об изменениях в 

пенсионной системе, предполагающий, в частности, повышение возраста 

выхода на пенсию в течение длительного переходного периода до 65 лет для 

мужчин и до 63 лет для женщин, прошел первое чтение в Госдуме 19 июля. 

После его утверждения масштабное обсуждение инициативы продолжится, 

предложения по доработке проекта закона будут собраны и впоследствии 

зафиксированы в виде поправок ко второму чтению, которое состоится осенью. 

Срок представления поправок продлен с 18 августа до 24 сентября. 

Средства, которые даст увеличение пенсионного возраста, будут 

направлены на повышение доходов пенсионеров. Принятие документа позволит 

с 2019 года обеспечить рост пенсий неработающим пенсионерам в среднем на 1 

тыс. рублей ("Матвиенко: ситуации 1990-х годов с невыплатой пенсий не 

повторится"). 

В пакете пенсионных изменений необходимо принимать комплекс мер 

по поддержке граждан предпенсионного и пенсионного возраста, в том числе 

по защите на рынке труда. Об этом заявила спикер Совета Федерации 

Валентина Матвиенко на пресс-конференции по итогам весенней сессии. 

Важно, что государство гарантирует всем гражданам получение пенсий, 

ситуация 1990-х годов с невыплатами не повторится, заверила она. 

Изменение пенсионного законодательства необходимо для роста 

пенсий, для стабильности рынка труда с учетом демографических тенденций, 

отметила  Валентина Матвиенко, отвечая на вопросы журналистов.  

"Наверное, большинству людей не нравятся эти изменения", - заметила 

спикер. Однако, по ее словам, число тех, кто понимает необходимость 

изменений, растет. 

"Самое главное, что государство при любых условиях гарантирует 

нашим гражданам выплату пенсий. Недопустимо повторить ситуацию 90-х 

годов, когда, вы помните, пенсии до года не платились. Ничего подобного 

впредь никогда не повторится", - заверила Матвиенко. 

По ее словам, сегодня стоит другая задача - надо повышать пенсии. 

"Уровень нынешнего обеспечения сегодня не дает комфортной жизни 

пенсионерам. Власть это понимает. Мы регулярно индексировали пенсии, но 

сейчас пришло время для более высокого повышения пенсий - индексации 

выше инфляции", - сказала спикер, напомнив, что об этом уже объявлено. 

В этой связи корректировки параметров пенсионной системы   

неизбежны.  "Ответственное правительство всегда планирует свою работу на 

стратегическую перспективу. А демографическая ситуация и тенденции в этой 

сфере таковы, что если не вносить изменения в пенсионное законодательство, 

то наполнение Пенсионного фонда будет ухудшаться", - отметила спикер 
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верхней  палаты, добавив, что количество работающих на одного пенсионера 

сокращается. 

Меры, предложенные правительством,  не только позволят повышать 

размер пенсий, но и обеспечат постепенный переход к более высокому 

возрасту выхода на пенсию. Матвиенко напомнила, что переход этот 

планируется сделать поэтапным: "Максимальный возраст выхода на пенсию 

для женщин запланирован на 2034 год, это плавное повышение в течение 16 

лет. Для мужчин - в течение 10 лет". 

По убеждению Матвиенко, "изменение пенсионного законодательства - 

это не только и не столько повышение пенсионного возраста, это целая 

система мер, направленная на создание комфортных условий жизни людей 

предпенсионного и затем пенсионного возраста". В этой связи, заявила она, 

Совет Федерации при подготовке своих поправок в законопроект о 

параметрах пенсионной системы намерен предлагать и обсуждать  именно 

комплекс мер для защиты граждан. 

 "Это специальные программы регулирования рынка труда для этой 

категории граждан, это программы переподготовки, повышения 

профессионального уровня, программы медицинского обеспечения граждан 

предпенсионного и пенсионного возраста и другие меры", - перечислила 

спикер Совфеда, добавив, что "эта система мер в большей степени будет 

защищать граждан. 

"Эту систему фундаментальных мер вместе с обществом, гражданами 

необходимо обсуждать, формулировать и принимать ее в пакете  вместе с  

изменениями в пенсионное законодательство. Нужно, чтобы они были 

прописаны в законах, в нормативных актах", - резюмировала Матвиенко 

("Матвиенко: В пенсионном пакете надо принимать меры по поддержке 

граждан"). 
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